

INSTITUTO DE ENSEÑANZA MEDIA

«JORGE MANRIQUE»

PALENCIA

22 noviembre 1953

Sr. Don Jaime Vicens Vives
Santaló, 103. BARCELONA.

Mi querido amigo:

Recibí la otra mañana tu carta en uno de mis momentos de acritud. No sé exactamente si soy yo o es el "ambiente" lo que cambia; desde luego cada día encuentro menos respirable el cúmulo de estupideces que constituyen la atmosfera de estos nuestros lamentables tiempos. Gracias al asidero de esta o aquella amistad--y en primerísimo lugar, la tuya--que son solaz para el momento y esperanza para el futuro. Y dicho esto vayamos al grano.

Me parece excelente tu idea de publicar inicialmente los dos primeros capítulos, solamente, de lo que tu titulas, muy bien, "Aspectos oceánicos de las Guerras de Religión". El capítulo primero me parece incuestionable. Y el segundo, intento hispano de conseguir graciosamente una escuadra por merced de Juan III de Suecia, independientemente de su interés mayor o menor, es totalmente nuevo. En París anoté para él, si la memoria no me falla en este momento, tres cosas: una colección danesa de documentos contemporáneos en francés, un libro a antigua usanza sobre la vida del embajador hugonote en Copenhague y un artículo de Hauser en La Pologne et le Baltique; total un poco de erudición.

Puesto que no te hace falta el resto del original auténtico, te encarezco que me lo mandes, para sobre él hacer la segunda versión, con las primeras pruebas del próximo número de "Estudios".

No me podía figurar que en el Instituto y en la "Tello Téllez" después de leer con tanta fruición el "Índice Histórico" se les hubiera olvidado pagar. He llamado por teléfono y me fruición dicen que inmediatamente harán el giro; el lunes, que tengo clase, volveré a la carga. Procuraré hacer suscripciones.

Sabes muy bien lo que me gusta y me enorgullece colaborar en las empresas por ti ca-

pitaneadas---al escribir este adjetivo me acuerdo haber oído a Sobrequés que de muchachos, en Gerona, siempre era Vicens el jefe de todas las hazañas juveniles. Y hacer la parte hispanoamericana de la Historia Social proyectada me entusiasmó; trabajé una buena temporada en la biblioteca de Pulgar sobre la cuestión. Leí y anoté aquí y allá. Pero después las cosas se complicaron, como no ignoras. Y hoy me encuentro tan lleno de compromisos que si generosamente me puedes librar del aludido te lo agradeceré profundamente. Independientemente de que yo no soy americanista; claro ~~que~~ ^{que}, me responderás, para hacer algo presentable sobre la ~~materiá~~ ^{que} condición imprescindible es no ser americanista a la española o a la "indiano". Entre el cúmulo de libros que tengo sin ~~hacer~~ abrir está el de Konetzke, Documentos para la Historia Social de Sudamerica, o algo así.

Te enviaré algunas notas para el próximo número del Índice. Si, en el plan de trabajo, me señalas tarea de libros o revistas aquí accesibles, desde ahora puedo colaborar.

Estoy dando vueltas a un tema que considero clave para empezar a llenar el inmenso vacío de de la historia de las acciones y reacciones de unos u otros pueblos bajo una dominación "extraña", mejor que extranjera. Sobre los papeles recogidos, cierto que con otro criterio, sobre Nápoles en Simancas, voy perfeñando algo relativo al Sur de Italia en el XVI. Me interesa ver como acciona el poder español o hispano sobre la diversas clases, que naturalmente se transforman, y como antes de caducar los ~~ciudadanos~~ ^{ciudadanos} antiguos ~~estaban~~ ^{estaban} tratan de prolongar ~~la vida~~. Me figuro, sin saber a ciencia cierta la razón de mi pensamiento, que Reglá --del que acabo de recibir una larga y simpática carta en este momento, con la noticia de ser papá de un varón--está girando en torno a un motivo muy parecido.

Termino. Insisto en la conveniencia de ser yo quien corrija las pruebas de los dos capítulos que aparecerán en "Estudios". Formalmente te prometo que en modo alguno te crearé el menor problema con la imprenta, por introducir abusivas correcciones.

Transmite mis mejores recuerdos a Rosario. Di a tus chicos, especialmente al mayor, también por aquí sostenemos que el ^BBarcelona es mejor que el ^MMadrid. Un abrazo fuerte

Jelro Pulgar